

## REVUE DE LA SITUATION INDUSTRIELLE DURANT LE MOIS DE SEPTEMBRE

*Certaines industries sont moins actives faute de matière première.— Plus de temps perdu que pendant le mois d'août.*

### LE NOMBRE DES INDUSTRIES ACTIVES EN AUGMENTATION.

La "Gazette du Travail" d'octobre publie la revue suivante de la situation industrielle au Canada durant le mois de septembre:

A l'exception des usines produisant des charpentés d'acier, dont l'activité a été forcément réduite par la rareté de la matière première, tout le groupe des industries des métaux et de la machinerie a eu un très bon mois et la main-d'œuvre y a été en demande. La production des aciéries de Sydney a été considérablement réduite, en partie par suite de conflits entre employeurs et employés. Les chantiers de construction maritime ont augmenté leur personnel et l'on s'attend à une nouvelle augmentation de la main-d'œuvre employée sur la côte occidentale.

Les meuneries de Québec et des provinces maritimes ont été tranquilles, tandis que celles de l'Ontario et de l'Ouest étaient toutes actives. On a manqué de main-d'œuvre aux abattoirs de Toronto. La rareté du sucre et l'approche de la saison froide ont diminué l'activité dans les établissements de boissons douces. La confiserie a souffert de la rareté du sucre. Les établissements de conserves de fruits et de légumes ont manqué de main-d'œuvre. Dans la manufacture de tabac la main-d'œuvre a été bien occupée, de même que dans les brasseries et les distilleries.

Le groupe des industries textiles a été actif, si l'on excepte les fabricants de tentes, d'auvents et de voiles, pour qui l'approche de la saison froide a amené une diminution de travail. Les filatures de coton de Montréal ont été gênées par la rareté de la matière première.

La main-d'œuvre féminine a été en demande dans les manufactures de confection et de lingerie; dans les buanderies à vapeur et les teintureries la main-d'œuvre a été assez occupée.

Les pulperies, en général, ont fonctionné à leur pleine capacité et les travailleurs, qualifiés ou non, ont été en demande, surtout pour les chantiers.

Les imprimeurs ont été occupés, et la main-d'œuvre féminine, surtout pour alimenter les presses, a été quelque peu en demande.

Quelques manufactures de boîtes en papier ont eu besoin de travailleurs qualifiés et d'apprentis.

Dans les industries du bois, l'activité de ces derniers mois dans les provinces maritimes, s'est maintenue. Les manufactures de boîtes en bois, d'ameublement et de pianos ont été généralement actives.

Dans le groupe des industries du cuir on rapporte que les tanneries ont été plutôt tranquilles, faute de matière première, mais que la main-d'œuvre a été occupée dans les manufactures de chaussures.

Les travailleurs de l'industrie du caoutchouc furent très occupés.

Le groupe des industries de verrerie, de la pierre et de l'argile fut plutôt tranquille, sauf dans les sous-groupes du ciment, de la chaux, des ouvrages en plâtre et les fabriques de pierre artificielle où les demandes de main-d'œuvre furent plus nombreuses.

Les manufactures de peintures de Halifax et de Toronto ont été bien occupées et les établissements d'huiles de Régina ont continué à fonctionner avec un personnel au complet. Les compagnies de drogues de Windsor ont un besoin de main-d'œuvre féminine supplémentaire.

L'industrie des transports a été active. Des expéditions considérables de fret sur les chemins de fer ont tenu les équi-

pages des trains et les manuteneurs de fret très occupés.

La mauvaise température a quelque peu diminué le transport par voie des lacs. Les services de tramways ont vu leur activité diminuer également, à cause de la clôture de la saison du tourisme. Les débardeurs ont manqué de travail à Saint-Jean et à Halifax, mais ils ont été occupés dans les autres ports de l'Est; l'arrivée de chargements de charbon a fait que la situation, dans les ports intérieurs, a été meilleure que durant le mois précédent.

Les carrières de granit près de Sherbrooke ont été un peu à court de main-d'œuvre. Dans les mines d'argent de Cobalt la main-d'œuvre a été suffisamment abondante, à cause pour une part, du bonus de 25 pour 100 payé aux mineurs comme résultat du prix élevé atteint par l'argent durant la guerre. Dans la région aurifère de Porcupine la rareté de la main-d'œuvre a continué à se faire sentir, et il y a eu une constante demande de main-d'œuvre dans le centre minier entre Fort-Frances et Fort-William. Les raffineurs de nickel ont aussi été en demande. Des troubles ouvriers et des grèves ont prédominé tout le mois, dans les mines de charbon de Fernie, Michel et Sydney, mais dans les autres champs de charbon les ouvriers qualifiés ont été recherchés.

Dans les industries du bâtiment l'activité a été généralement grande, excepté à Québec, où cependant il a été difficile de se procurer la main-d'œuvre nécessaire pour les rares travaux qui ont été exécutés. Les permis de construction ont quelque peu diminué durant le mois, mais le travail dans les industries du bâtiment s'est maintenu, à cause du total élevé des permis émis durant le mois de juillet. La valeur des permis de construire émis dans 35 villes est descendu de \$5,018,092 qu'il était en août, à \$2,690,821 en septembre, soit une diminution de 46 pour 100. Comparé avec septembre 1918, la diminution a été de 5.8 pour 100.

#### PERTES DUES AUX GRÈVES.

Les pertes de temps par suite de conflits industriels ont été plus élevées en septembre qu'en août, et beaucoup plus considérables qu'en septembre 1917. Durant le mois dernier, il a existé en tout 30 grèves, affectant 7,511 travailleurs et causant une perte de 103,233 jours de travail, contre 33 grèves, affectant 8,638 travailleurs et causant la perte de 94,040 jours de travail en août, et 20 grèves, affectant 2,400 travailleurs et causant la perte de 25,288 jours de travail en septembre 1917. Le 1er septembre, 11 grèves étaient enregistrées, affectant 1,335 travailleurs. Dix-neuf grèves ont commencé en septembre, contre 18 en août. Dix des grèves commencées en septembre, et trois des grèves commencées avant le 1er septembre étaient finies à la fin du mois, laissant 17 grèves non terminées, affectant environ 3,000 personnes.

#### QUELQUES DIMINUTIONS DE PRIX.

Les prix ont diminué dans plusieurs groupes, les principales réductions étant enregistrées dans les grains: orge, avoine, maïs, et aussi dans le lin. Les métaux, dans l'ensemble, ont aussi diminué, à cause d'une baisse dans le prix des lingots d'étain, tandis que l'acide carbonique et le caustique de soda ont entraîné une baisse du nombre index des drogues et des produits chimiques.

Les fruits et les légumes ont aussi été à la baisse.

Par ailleurs des avances de prix ont été enregistrées dans les produits laitiers, diverses substances alimentaires, les textiles, les peaux et les cuirs, les outils, les combustibles, l'éclairage, le bois, divers matériaux de construction, la peinture et les huiles et les fourrures. Les viandes et les meubles ont maintenu leurs prix durant septembre. Dans le cas des viandes, une diminution dans le prix de l'agneau a été contrebalancé par une augmentation dans le prix du veau et du bœuf. Le nombre index des prix de gros a légèrement monté, étant de 285.3 en septembre, contre 284.3 en août 1918, 246.1 en septembre 1917 et 141.3 en septembre 1914. Calculé au détail, le budget familial pour aliments principaux, dans quelque soixante villes, est descendu de \$13.41 en août, à \$13.31 en septembre. Les mêmes articles en septembre 1917 coûtaient \$11.65 et en septembre 1914, \$7.83. La légère diminution constatée en septembre, par comparaison avec le mois précédent, était due à une baisse des patates et de la viande.

## LA RECOLTE DES FRUITS VAUT CELLE DES BONNES ANNÉES

*Meilleure récolte de pommes en Ontario, en grosseur et en qualité. La récolte est également bonne en Colombie-Britannique.*

### Les patates sont en abondance.

Le département de l'Agriculture, section du commissaire des fruits, communique ce qui suit:

Le mois dernier fut extrêmement défavorable en Ontario et Québec et il n'y a presque pas eu de jours où il n'a pas plu. Ceci a nui aux conditions de la récolte, et dans certains districts, la couleur des pommes a été affectée par le manque de soleil. En Nouvelle-Ecosse, la température n'a pas été aussi défavorable qu'en Ontario et Québec, bien qu'il y eût beaucoup de pluie dans les provinces maritimes. On rapporte que dans la vallée d'Annapolis, il y a eu, les 20 et 21 septembre, une tempête de vent qui a provoqué une chute plutôt considérable de certaines variétés de fruits. Les conditions en Colombie-Britannique ont été particulièrement favorables à la cueillette. Durant le mois de septembre, il fit chaud et sec.

### MEILLEURE RECOLTE DE POMMES.

La situation au Canada, à l'heure présente, est meilleure qu'au mois dernier, malgré les conditions climatiques absolument défavorables dans Ontario, Québec et dans les provinces maritimes. Partout en Ontario on rapporte que le fruit se développe de façon très satisfaisante, surtout en ce qui concerne sa grosseur et sa qualité. Il y a bien un certain nombre de vergers qui ont été plus ou moins négligés depuis le commencement de la guerre, et dans lesquels la récolte de cette année est de qualité inférieure; mais dans ceux qui ont été soignés, il est facile de constater les résultats d'un arrosage systématique. Nous anticipons, par conséquent, une meilleure récolte de pommes en Ontario, en ce qui concerne la qualité et la quantité, que lors de notre dernier rapport.

En Colombie-Britannique, le rendement total sera approximativement le même que l'an dernier; la récolte est quelque peu plus petite dans l'Okanagan, mais ceci est compensé par une augmentation considérable dans la vallée du Kootenay. La grosseur et la qualité sont excellentes; il n'y a pas lieu de modifier notre estimée de la récolte en Nouvelle-Ecosse, qui sera d'environ 400,000 barils. Dans cette province-là également, les conditions se sont améliorées. Les Gravenstines se sont développées durant les deux dernières semaines et sont de bonne grosseur et de bonne qualité.

### CHARS EN DEMANDE.

Suivant les statistiques qui viennent d'être compilées, il faudrait environ 793 wagons ordinaires et 631 wagons frigorifiques pour transpor-

ter la récolte de pommes de la Nouvelle-Ecosse; 985 wagons frigorifiques et 375 wagons ordinaires pour les envois de la Colombie-Britannique; pendant qu'on estime les besoins de l'Ontario à 498 wagons ordinaires et 971 wagons frigorifiques. Les wagons sont actuellement en mouvement et le trafic continuera jusqu'à la fin de mars, de sorte qu'il y aura une demande continue pour l'accommodation frigorifique durant cette période. La Nouvelle-Ecosse aura probablement besoin de 1,100 wagons pour transporter à différents endroits dans les provinces de Québec, Ontario et à l'ouest des Grands lacs; il faudra à la Colombie-Britannique environ 1,075 wagons pour transporter sa récolte dans les prairies et dans l'Ontario, pendant que les besoins de wagons en Ontario se diviseront à peu près également entre les points locaux et ceux à l'ouest de Port-Arthur. Il a déjà été signalé par le "Canadian Railway War Board" qu'il y aurait une assez grande insuffisance de wagons pour le transport du fret à l'automne, de sorte que les expéditeurs de fruits comprendront facilement qu'il est nécessaire aussi bien qu'avantageux de charger les wagons à leur disposition autant qu'ils le pourront sans exposer le fruit à être endommagé durant le transport.

### LA RECOLTE DES PATATES.

Bien qu'il soit trop tôt pour se former une opinion sur ce que sera la récolte de patates, il paraît d'après les indications actuelles qu'elle dépassera celle de 1917. Les rapports reçus du Nouveau-Brunswick indiquent un rendement estimé à 8,650,000 boisseaux comparés au rendement estimé l'an dernier à 5,000,000 de boisseaux; l'île du Prince-Edouard promet un meilleur rendement que l'an dernier, bien qu'il y ait un peu moins de terrain en culture; la Nouvelle-Ecosse a beaucoup de terrain en culture avec perspective d'une bonne récolte; Québec également promet une grande récolte de pommes de terre et de toutes sortes de végétaux. En certaines parties de l'Ontario, la longue période de chaleur, le temps sec de juillet et août ont arrêté la croissance des tubercules. Pour cette raison, la récolte ne sera peut-être pas aussi considérable que l'an dernier, mais il y a encore une possibilité d'un assez bon rendement.

Pour ce qui concerne les provinces de l'Ouest, le Manitoba promet toutefois la récolte de pommes de terre la plus abondante qu'il y ait jamais eue et qui est estimée à 10,000,000 de boisseaux; ceci dépasse la récolte de 1916 de 1,000,000 de boisseaux. Le Manitoba annonce également une récolte exceptionnelle de choux, de carottes, de navets et de toutes sortes de légumes. En certaines parties de la Saskatchewan et de l'Alberta, les pommes de terre ont souffert d'une grosse gelée au commencement de la saison, mais on s'attend à une récolte assez bonne en d'autres sections. En Colombie-Britannique, les perspectives indiquent un rendement dans la bonne moyenne.

—Le ministère de l'Agriculture et du Commerce, au Japon, a défendu l'exportation du riz aux pays étrangers, excepté par permis spécial.